

DIRECTOR:

Nicolás Solís

EL IDEAL

EDITOR-ADMOR:

Victor M. Elizondo

QUINCENARIO LITERO-SOCIAL

AÑO I

HEREDIA, SÁBADO 21 DE MARZO DE 1914

Nº 2

EL MAESTRO

Hoy, q' sentimos el inmenso placer de adornar nuestras sencillas columnas con el retrato del profesor Gagini, trataremos hasta donde lo permitan nuestros pobres conocimientos, hacer un ligero esbozo de su vida y de su labor bibliográfica.

Nació por allí del año de 1865, en la ciudad de San José.

Desde jovencito tomó gran afición por la enseñanza y la literatura, a las cuales, ha dedicado su vida con ardor.

Apenas tenía 17 años cuando murió su padre, don Pedro Gagini y a esta temprana edad, nombrado ya profesor del Instituto Nacional y de colegios particulares, se puso a la cabeza de su familia compuesta por su madre doña Emerenciana y sus hermanas.

A los 20 años fué profesor del Instituto Universitario y Director de Escuelas en Alajuela y dos años más tarde

nombrado Inspector de Escuelas en la misma ciudad. El año de 1893 fué llamado como profesor al Liceo de Costa Rica.

Luego fué Director del Instituto de Alajuela. (1893-1894)



Director del Liceo de Costa Rica. (1895-1899)

Profesor en el Colegio Superior de Señoritas. (1899-1903)

Por este tiempo marchó para la República del Salvador, donde se hizo cargo del Liceo Santaneco. (1904-1907)

Cuando regresó a Costa Rica se le encargó la Subsecretaría de Instrucción Pública, y al año siguiente, la Dirección del Liceo de Heredia; puesto que con todo el afán de su espíritu emprendedor y progresista, desempeña actualmente.

* * *

Es Además Dn. Carlos un excelente poeta; cuentista refinado: "Chamarasca," colección de bellísimos cuentos que muy joven publicó, nos lo demuestra.

Sus dramas "Los Pretendientes" "Las cuatro y tres cuartos" "Toño" "Don Concepción" y el afamado "Marqués de Talamanca." dan a conocer la habilidad y la fecundidad de pensamiento de su autor.

Como educacionista también ha publicado varias obras: un "Diccionario de Barbarismos," y unos "Ejercicios Gramaticales." "Sus Elementos de Gramática" han sido adoptados como texto en varios colegios centro americana-

nos, habiendo tenido necesidad de publicar últimamente una segunda edición. Ha escrito además, un "Vocabulario" para niños y una "Psicología." Todas estas obras son veredas fáciles, que después de valiosos trabajos ha preparado don Carlos, para encaminar más directamente a la juventud.

Al presentarlo en nuestro periódico le enviamos nuestro cariño de discípulos.

VIK ML. ELY

EL RETORNO

-0-

¡No pude entrar de pronto! Tuve que detenerme para contemplar al amigo; allí estaba de pie, sereno, magestuoso invitándome a entrar hasta su corazón.... ¡No, no pude pasar de pronto! Tuve que reírme con él, tuve que demostrarle que no lo había olvidado, decirle con una mirada que me habían fastidiado las vacaciones, que el campo es muy bello, pero que más bellos son los rinconcitos, donde están acomodados mis recuerdos infantiles y donde acumulo aún mis aspiraciones de joven; decirle muchas cosas que no se pueden decir con la boca ni expresarlas con gestos, que hay que pronunciarlas con el alma.

Si, tuve que detenerme para ver entrar a mis compañeros; con las caras sonrientes, con el cuaderno bajo el brazo. Entraban en pelotones mezclándose la chaqueta del hijo del campo con el sacofino del hijo de la ciudad, enlazándose la mano callosa con la mano de piel suave.

Luego.... oí flúisimos campanilleos; volví a ver; mis com-

pañeritas, alegres, hablaban y reían mostrando blanquísimos dientes; pasaron junto a mí, me saludaron, y paso a paso, penetré también hasta el corazón de mi amigo, allí donde hay compañerismo ver ladero donde todos somos hermanos....

KIV.

COLABORACIÓN

QUEJA

Para "El Ideal"

Hay frases que revelan un mundo de cosas, que hacen pensar mucho; así fué la que mis oídos, para herir mi alma, recogieron esta mañana.

—¡Hoy no es martes!— gritaba la señora desde un cómodo sillón en que se hallaba adormecida y el mendigo que esperaba a la puerta—¡Bendito sea Dios! dijo, y se marchó cabizbajo.

Como una daga de hielo debe de haberse clavado la frase de la señora en el corazón del miserable; yo por mi parte sé decir que en el mío sentí un rayo que lo calcinaba.

Hay días para la limosna? ¡Cómo reglamentan todas las gentes de mala voluntad!

Yo había oído hablar de madres que tienen horas para acariciar a sus hijos, y hasta ahora no puedo comprender la verdad de estas cosas.

Los hombres deben deshacerse de esa carga tan pesada y entonces se molestan sólo un día en la semana; el resto de ella es para divertirse, sin ver esos asquerosos espectros que se presentan con un chiquillo en los brazos más asqueroso todavía, para provocar náuseas.

¡Así somos los hombres! Cada uno busca su bienestar pero no el de los demás. Se cuenta, sin embargo, de unas palomas que alimentaban a otra compañera enferma que andaba entre pajas, allá en un rinconcito de la selva sombría. Sus amigas, sus hermanas le llevaban granitos de trigo y ella, que no tenía monedas, les pagaba con una mirada de gratitud y volvía a bajar su cabecita sin fuerzas. Y di el cuento que la avecita enferma murió, pero que antes se había arrancado las plumas de su pecho para calentar con ellas a los hijuelos de sus hermanas.

Yo me he convencido por esto de que las palomas no conocen los días de la semana; no saben cuando es martes, y que los hombres ignoran que los mendigos tienen también deliciosas plumitas en el alma y muchas miradas de gratitud con que, como monedas de luz, pagan nuestros servicios. Que hablan muy bien de cuando ellos fueron fuertes y talvez ricos, quedando después tan sólo ricos en dolores para ser ricos verdaderamente.

FERNANDO VALLE DEL REY

COMO EL PRIMER DIA

Anhelantes deseábamos la publicación de este segundo número para así demostrar que somos algo y podemos algo.

Aun cuando hubo que vencer varias dificultades: falta de recursos y otras cosas, como no nos guían la ambición ni el interés, de nuevo hoy "El Ideal" sale comunicando el entusiasmo que nos embarga a nuestros lectores.

No porque entremos al colegio, nos descuidaremos del periódico; no será ese motivo para que "El Ideal" quede vencido, no; pues seguirá con ardor y buscando la meta de nuestras aspiraciones como el primer día, lleno de esperanzas en el porvenir; para lo que rogamos a nuestros compañeros y suscritores, nos honren con su colaboración.

HIONIK.

REPATRIEMOS A AQUILEO

Continúa la contribución levantada por el emprendedor joven don Hernán Zamora, para repatriar los restos del poeta.

Juan María Solera	20
Dr. Marcos M. Rodríguez	10
Pbro. Jorge Volio	5
Prof. Luis Dobles S.	5
Juan Rafael González	5
Bernardo Benavides	5
Ing. Manuel Benavides	5
N. V. Q.	5
Lic. Ernesto González	5
Tranquilino Sáenz	5
Lic. Víctor Trejos	5
Lic. Albino Villalobos	5
Lic. Enrique Chaverri	5
Gerardo Guzmán	3
José Cordero Z.	2
José Dávila S.	2
Tranquilino Ulloa P.	2
Jacinto Trejos	2
Juan de Dios Cordero	1
Efrain Sáenz	1
Carlos M. Pacheco	1
Samuel Arguedas K.	1
Mercedes Aguilar	1
Francisco Villalobos B.	1

HISTORICO

"Todos estamos locos",
grita la loca.

¡Qué verdad tan amarga
dice su boca!

Epifanio Mejía.

SELECCIONES

EL CRUCIFIJO

En el aposento estrecho,
en la blanca pared fijo
tiene muy cerca del lecho
donde duerme, un crucifijo,
que como a dulces abrazos
llamando al ánima vil,
tiende los rígidos brazos
sobre una cruz de marfil.
Y de espumas coronada
dobla la cabeza inerte,
de noble expresión, helada
por el beso de la muerte.
En ese sitio, amorosa
la oración del ritmo breve
va de sus brazos de rosa
hacia los brazos de nieve.

JOSÉ A. SILVA.

—o—

La Educación salvará a nuestros Pueblos.

No puede haber democracia sin la instrucción de las masas, sin la educación del pueblo. Sólo es libre el que sabe ser libre. El analfabetismo es la esclavitud más abyecta. Es un borrón en la historia de los pueblos modernos. Nuestras repúblicas harán breve su obra de engrandecimiento y predominio nacional, iniciando una campaña enérgica para el fomento de una educación útil y práctica. Es necesario que la idea de la instrucción se arraigue en todos los cerebros, que circule por nuestros campos, inmensos como el viento, que penetre en las chozas de los campesinos y a la morada del jornalero, que no respete clases ni posición social, que germine en el corazón de los hombres de gobierno, en las instituciones públicas y religiosas, en todos los círculos activos de la nación.

La ignorancia es peligrosa. Conformámonos con el brillo de algunas luces esplendentes en las grandes ciudades y olvidamos con frecuencia el des-

tino de las grandes masas que arrastran una vida triste, servil. Parece imposible creer que exista un número tal de analfabetas. Luego buscamos la causa de revoluciones importunas, de arranques violentos, de males crónicos, y no comprendemos que todo consiste en la falta de instrucción.

Porque los resabios, los errores, la docilidad criminal de las masas en los pueblos y de los campesinos en las montañas, son consecuencia de la ignorancia. Un analfabeta no puede juzgar inteligentemente. No sabe apreciar los méritos de las cuestiones que se le presenten. Juzga y obra por instinto. De aquí los sacudimientos sociales, las luchas sangrientas, el atraso material. De aquí que un grupo de hombres ingeniosos y despiertos, consiga las más de las veces satisfacer sus ambiciones bastardas, dirigir las cuestiones públicas a su antojo, y estrellar contra el suelo, haciéndole trizas, el mecanismo delicado de la máquina social.

MAXIMILIANO AVILÉS.

(Del libro *Fuerza de Acción*).

POR UN HEROE

Tristeza nos da pensar que los hombres se olviden tan fácilmente de quienes desafiaron en no lejano día, la muerte por dar la felicidad a la patria. Cómo es posible que se borre de nuestra mente el nombre de estos héroes?

Talvez será que no es de gran valor el acto de un valiente que abandona sus hijos, su esposa, cambia el arado por el rifle, y parte en busca del invasor, le encuentra, lucha cuerpo a cuerpo con la fiera, y herido, muerto de fatiga, pero con la alegría de

un deber cumplido, regresa al hogar y salva a costa de su sangre la soberanía de Costa Rica?

Los heredianos, que en aquella ocasión mostraron su valor, aún conservan algunos de sus héroes; Jesús Valverde es el nombre de uno de ellos; sin la Nación ha vivido siempre, está pobre; su salario ni el de sus hijos es suficiente para llenar las necesidades del hogar, y por este motivo, nunca pagó impuestos municipales que hoy ascienden al valor de su casa.

Una ley exige desalojar a quien no puede satisfacer esos derechos; la Honorable Municipalidad sabrá conducirse a la vez que justa, bondadosa, y dará por cancelada la deuda del viejo veterano, con la contribución que hasta ahora han reunido varias generosas personas de la capital, y así evitará que sigan murmurando los mismos que ha poco la han elogiado.

HIONIK.

Testamento de un borracho

Lo hizo uno que murió en Oswego, Nueva York, y es como sigue:

"Dejo a la sociedad un carácter detestable, un ejemplo pernicioso y una memoria podrida.

Dejo a los autores de mis días, dolor que no sé cómo puedan sobrellevar en su achacosa vejez.

Dejo a mis hermanas y hermanos toda la vergüenza y el sentimiento que he podido causarles con mi conducta.

Dejo a mi esposa un corazón quebrantado y una vida de ignominias.

Dejo a cada uno de mis hijos, pobreza, ignorancia, embrutecimiento y el recuerdo

de que su padre murió víctima de la embriaguez."

Lean esto los borrachos cuando estén buenos.

SOCIALES

EL Liceo de Heredia ha sido honrado con el nombramiento del Dr. don Antonio Facio, para profesor de Antropología. Al distinguido galeno presentamos nuestro saludo.

SUPLICAMOS a los maestros que no se olviden de iniciar en este año, las simpáticas conferencias que se daban en el pasado, que ponían a mucha altura el entusiasmo intelectual y social del magisterio herediano.

EL joven artista don Jorge Sáenz C., piensa fundar bajo su dirección, una estudiantina formada entre discípulos y amigos suyos. Que se cumplan sus aspiraciones son nuestros deseos.

HA regresado del campo la familia de don Francisco Villalobos.

DELICADO de salud se encuentra el distinguido comerciante don Ramón Solera. Deseamos su pronto restablecimiento.

A instancias de la mayoría de nuestros lectores, "El Ideal" será muy en breve semanario.

FELICITAMOS al señor Gómez por su afán en complacernos con su cine.

A nuestros suscriptores que por vivir lejos de esta ciudad, y por falta de agentes en su lugar no mandemos el recibo correspondiente á los números 1 y 2, avisamos que les

será enviado al completar la suma de ₡ 1.00.

PARA dirigir la escuela de varones se encuentra radicado entre nosotros don Rafael Cartín.

Le enviamos nuestro saludo.

"EL IDEAL"

Saldrá 2 veces en el mes; el precio de suscripción es ₡ 0.25 mensuales. Número suelto, 0.15

Suplicamos a las personas que reciban este segundo número y no deseen ser contados como suscriptores, lo devuelvan en los OCHO DÍAS siguientes al Redactor a Heredia.

QUIERE USTED COMER BIEN

Y SER ESMERADAMENTE SERVIDO?

Acuda, pues, al

HOTEL CENTRAL

Frente al nuevo teatro

LA BARBERIA CENTRAL

antiguamente de don S. Rodríguez

es la mejor de Heredia

Su propietario don Enrique Cortés Lira, se propone por el aseo y el esmero en el servicio, dejar complacidos a sus clientes.

GABINETE DENTAL en HEREDIA

Tengo el gusto de anunciar al público, que frente al Parque Central de esta ciudad he instalado mi Gabinete Dental, en donde ofrezco dejar complacido el gusto más exigente en materia dental.

Todo trabajo, que yo haga lo garantizo por el término de 20 años.

J. Fermín Meza.

Imprenta Cordero Hnos.